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AGENDA

RETIROS
Del 26 al 28 de abril: Retiro de Emaús mujeres, organizado por la Parroquia 
Espíritu Santo, de Mairena del Aljarafe. Contacto: emausespiritusantomujeres@
gmail.com.
Del 3 al 5 de mayo: Retiro de Emaús hombres, organizado por la Parroquia 
San Juan Pablo II, de Montequinto. Contacto: emaushombres.parroquiajpii@
gmail.com
Del 17 al 19 de mayo: Retiro de Effetá organizado por la Parroquia San Vicente, 
de Sevilla. Contacto: effetasanvicente@gmail.com
Del 23 al 26 de mayo: Cursillo de Cristiandad Nº 800. En la Casa del Movimiento 
en San Juan de Aznalfarache. Más información en el correo mcc-sevilla-
administracion@cursillosdecristiandad.es o en el teléfono 640 526 573.

Domingo 14

Inicio de la visita pastoral de monseñor Teodoro León, obispo auxiliar de 
Sevilla, a la Parroquia de San Francisco de Asís, de Morón de la Frontera. 

Eucaristía y entrega de dos medallas Pro Ecclesia hispalense en las 
parroquia de la Oliva y San José Obrero, de Dos Hermanas. Preside el arzobispo. 
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Contra la esclavitud infantil
Monseñor José Ángel Saiz Meneses

-4-
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“Dios está en el deporte”
II Jornadas de Deporte y Fe

-8-
ENTREVISTA

Salvador Diánez,
vicario episcopal para la Pastoral Social

-10-
AÑO DE LA ORACIÓN

La oración de Moisés

-11-
HERMANDADES Y COFRADÍAS
Coronación canónica de Ntra. Sra. 

de la Piedad, en Albaida del Aljarafe

-12-
LITURGIA

III Domingo de Pascua

-14-
LA SAL DE LA TIERRA 

Erson Patrick Rosario Da Cruz, 
seminarista

-15-
CINE CON VALORES

Asesinato en el Orient Express (1974)
Guillermo De Lara 

-
PANORAMA LITERARIO

¿Se puede (verdaderamente) vivir así?

-16-
PATRIMONIO

Año de la Oración.
Retablo mayor de la Iglesia del Hospital 

de la Santa Resurrección (Utrera)
Antonio Rodríguez Babío

Sábado 20

Eucaristía por el 400 aniversario del convento de las clarisas de Marchena, 
a las 12 h. Preside el obispo auxiliar, monseñor Ramón Valdivia. 

Domingo 21

Jornada Mundial de oración por las vocaciones y Jornada de vocaciones 
nativa, bajo el lema ‘Hágase tu voluntad. Todos discípulos, todos misioneros’. 
Más información en páginas interiores.

Clausura del año Jubilar en el convento del Espíritu Santo, a las 11 h. 
Presidido por el obispo auxiliar, monseñor Teodoro León.

Comienzo de la visita pastoral a la Parroquia de Ntra. Sra. del Juncal a cargo 
de monseñor Ramón Valdivia, obispo auxiliar. A las 11 h.

Misa por el 175 aniversario de la Hdad. del Rocío, de Coria del Río, 
presidida por el arzobispo, monseñor Saiz Meneses. A las 20 h, en la Parroquia 
de Santa María de la Estrella. 

Imagen de portada: Torneo de fútbol de las Jornadas de Deporte y Fe, en el Polígono Sur.
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El 16 de abril se celebra el Día Mundial contra 
la Esclavitud Infantil. Fue establecido en 1997 
por iniciativa del Movimiento Cultural Cristiano 

como respuesta al asesinato el 16 de abril de1995 de 
Iqbal Masih, un niño paquistaní de 12 años que se 
rebeló contra las condiciones de explotación en las 
que se encontraba. 

El Movimiento Cultural Cristiano fue el promotor de la 
idea siendo posteriormente apoyado por diversas orga-
nizaciones como Amnistía Internacional y la Unesco, a las 
que se han ido añadiendo nuevas organizaciones com-
prometidas con los derechos humanos y la protección 
infantil. La elección del 16 de abril pretende honrar la 
memoria de Iqbal Masih y también señalar la urgencia de 
luchar contra la esclavitud infantil de millones de niños y 
niñas de todo el mundo sometidos a diversas formas de 
explotación. 

Iqbal Masih nació en 1983 en Muridke, Pakistán, en el 
seno de una familia muy pobre. A los cuatro años ya tra-
bajaba en un horno, a los cinco fue vendido a un comer-
ciante de alfombras. Se le obligaba a trabajar entre 10 y 
12 horas al día, sufriendo también desnutrición. Cuando 
solo tenía nueve años, se escapó de la fábrica y participó 
con otros niños en una manifestación del  Bonded Labour 
Liberation Front (BLLF), Frente de Liberación del Trabajo 
Forzado. Al volver a la fábrica de alfombras, se negó a se-
guir trabajando a pesar de las palizas. Las amenazas obli-
garon a la familia a abandonar el pueblo e Iqbal volvió a 
la estudiar, hospedado en un albergue del BLLF.

En 1993 comenzó a viajar y a asistir a conferencias in-
ternacionales, sensibilizando sobre los derechos negados 
a los niños trabajadores paquistaníes y contribuyendo al 
debate sobre la esclavitud global y los derechos interna-
cionales de los niños. En diciembre de 1994, a la edad de 
once años, recibió el Premio Reebok de Derechos Hu-

manos en la Universidad de Boston. Mientras tanto, se 
cerraron varias fábricas de alfombras en Pakistán: gracias 
a Iqbal se vislumbró un futuro diferente para muchos ni-
ños. El 16 de abril de 1995 Iqbal fue asesinado en Pakis-
tán, pero su ejemplo y su lucha nunca sucumbieron, y 
hoy continúan a través de asociaciones y campañas de 
sensibilización. 

El papa Francisco ha clamado en numerosas ocasiones 
contra la esclavitud infantil. “Mucha gente, en lugar de 
dejarlos jugar, los hace esclavos: esto es una plaga. Una 
infancia serena permite a los niños mirar con confi anza 
hacia la vida y el mañana. Ay de los que sofocan en ellos 
el impulso alegre de la esperanza”, dijo en la Audiencia 
General del 12 de junio de 2013. Un año después, en la 
Audiencia General del miércoles 11 de junio de 2014, en 
la catequesis dedicada al temor de Dios, afi rmó: “¿Pien-
san que esta gente que trafi ca personas, que explota a 
las personas con el trabajo esclavo tiene en el corazón el 
amor de Dios? No, no tienen temor de Dios y no son fe-
lices. Que el temor de Dios les haga comprender que un 
día todo acaba y que deberán rendir cuentas a Dios”. Más 
adelante, dirigiéndose al Cuerpo Diplomático acreditado 
ante la Santa Sede con motivo de las felicitaciones de 
Año Nuevo en enero de 2018, vinculaba la explotación 
infantil con modelos económicos equivocados, llamando 
a los gobiernos a encontrar juntos las estrategias políti-
cas adecuadas: “No podemos pretender que se plantee 
un futuro mejor, ni esperar que se construyan sociedades 
más inclusivas, si seguimos manteniendo modelos eco-
nómicos orientados a la mera ganancia y a la explotación 
de los más débiles, como son los niños”. Es un gravísimo 
escándalo que en nuestro mundo, en pleno siglo XXI, con 
tantos logros científi cos y tecnológicos, y con no pocos 
avances globales en materia de derechos humanos, siga 
habiendo tantos niños en condiciones inhumanas: explo-
tados, maltratados, esclavizados.

Foto:iqbalm
asih.org

Contra la esclavitud infantilContra la esclavitud infantil

+ José Ángel Saiz Meneses, Arzobispo de Sevilla
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Las imágenes del Cachorro, de Sevilla, 
y de la Esperanza, de Málaga, invitadas a procesionar 
en el Jubileo de las Cofradías que se celebrará en Roma

ROMA.- “La elección se basa en el 
signifi cado devocional, artístico y 
teológico de ambas imágenes. Por 
ello, dichas imágenes han sido esco-
gidas para que representen a todas 
las cofradías que existen en el mun-
do, en una procesión que aunará a 

los cristianos cofrades como peregri-
nos en este Año Santo, a través del 
sentido de la fraternidad universal”, 
ha destacado monseñor Rino Fisi-
chella, pro-prefecto del Dicasterio 
para la Evangelización y encargado 
de la organización y coordinación del 
Jubileo de 2025.

En la misiva enviada desde la Santa 
Sede al arzobispo de Sevilla, monse-
ñor José Ángel Saiz, y al obispo de 
Málaga, monseñor Jesús Catalá, se 
subraya que el papa Francisco “quie-
re hacer partícipe a los cofrades de 
esta hermandad de la trascenden-
cia que para nuestra Iglesia posee 
la conmemoración del Año Santo, y, 
en especial, la relevancia que tiene 
la procesión proyectada como acto 
importante en la celebración del Ju-
bileo de nuestra Iglesia. Será –añade- 
ejemplo de la misión evangelizado-
ra que las cofradías poseen en este 
siglo XXI, manteniendo a través de 
este camino de fe la llama viva de la 
esperanza”.

En este sentido los obispos han 
recibido con agrado la invitación del 
Dicasterio para la Evangelización y, a 
su vez, han trasladado la petición a 
las juntas de gobierno de las respec-
tivas hermandades.

Las imágenes del Santísimo Cristo de la Expiración, de Sevilla, y María Santísima de la Esperanza, de Má-
laga, han sido invitadas a procesionar en Roma el 17 de mayo del 2025, con ocasión de los actos que ha 
organizado la Santa Sede por el Jubileo Ordinario de las Cofradías.

El sacerdote Óscar Díaz participará en el Encuentro 
Internacional de Párrocos por el Sínodo en Roma

ROMA.- El sacerdote Óscar Díaz 
Malaver (Sevilla, 1981), vicario epis-
copal para la Nueva Evangelización, 
párroco de Nuestra Señora de la O, 
referente del Sínodo y miembro de la 
Comisión Diocesana, participará en 
el Encuentro Internacional de Párro-
cos por el Sínodo que se celebrará en 
Roma del 28 de abril al 2 de mayo.

Este encuentro mundial de escu-
cha, oración y discernimiento va a 
reunir en Roma a 300 párrocos elegi-
dos por las Conferencias Episcopales 
y las Iglesias orientales católicas. La 

cita internacional está promovida por 
la Secretaría General del Sínodo y el 
Dicasterio para el Clero, de acuer-
do con el Dicasterio para la Evan-
gelización (Sección para la Primera 
Evangelización y las Nuevas Iglesias 
Particulares) y el Dicasterio para las 
Iglesias Orientales.

De la iglesia española participarán 
también los sacerdotes Miguel Ángel 
González, de la diócesis de Coria-Cá-
ceres, y Teófi lo Nieto, de la diócesis 
de Zamora.
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“Dios está en el deporte”

Carlos Ballbé, responsable de 
este departamento del epis-
copado español, inauguró las 

jornadas compartiendo su confi anza 
en que se derive un compromiso en 
todas las diócesis por incluir el de-
porte en los organigramas pastora-
les. No fue un grito en el silencio. En 
el acto inaugural intervino Salvador 
Diánez, vicario de Pastoral Social, 
que reafi rmó la apuesta eclesial por 
el deporte: “El deporte vivido desde 
la fe nos ayuda a vivir las virtudes 
cristianas”.

La primera mesa redonda -‘Cómo 
vivir la fe en el deporte profesional’–
contó con las intervenciones de los 
exfutbolistas Juan Carlos Unzué y 
Javi Varas, así como del árbitro de 
Primera División Jorge Figueroa Váz-
quez. Unzué explicó el proceso de 
la ELA, enfermedad que padece y le 
mantiene en silla de ruedas, y apro-
vechó para hacer un llamamiento a 
los poderes públicos: “No podemos 
permitir que haya personas que, 
queriendo vivir, se sientan obligados 
a morir por un problema económico, 
porque sienten que está arruinando 
a sus familias”. 

Tras la presentación del libro de 

Javier Trigo ‘Dios es deportista’, co-
menzó otra mesa redonda en la que 
se expusieron ejemplos de supera-
ción, que los propios protagonistas 
explicaron sobre la base de la fe y 
una decidida apuesta por superar 
obstáculos. El maratoniano José M. 
Roas, que corre junto a su hijo Pa-
blo, con parálisis cerebral, el nadador 
paralímpico Paco Salinas y los com-
ponentes del equipo del Nastic de 
Tarragona en la Liga Genuine Rubén 
Cano y Álvaro Almazán, recogieron 
el reconocimiento unánime de los 
participantes que se dieron cita en 
el salón de actos de la Facultad de 
Teología. Como afi rmó Salinas, “la fe 
es la seguridad de lo que esperamos, 
la fi rme convicción de lo que no ve-
mos”. Esta primera sesión concluyó 
con la ponencia que dictó Javier Te-
bas, presidente de La Liga, en la que 
relacionó la práctica deportiva, la exi-
gencia que comporta, con los com-
promisos que se derivan de una vida 
de fe. Para ello se sirvió de la primera 
carta de San Pablo a los Corintios: 
“La vida es una carrera espiritual, y 
hay que poner todo el esfuerzo posi-
ble”, subrayó.
Transmisión de valores

Al día siguiente, dos nuevas mesas 

redondas con ejemplos de aprove-
chamiento del deporte para la vida, 
en el que las que los ponentes inci-
dieron en los valores inherentes a la 
unión entre fe y deporte: “Honesti-
dad y lealtad, fortaleza y constancia, 
y humildad”, entre otros.

El deportista paralímpico Enhamed 
Enhamed fue el encargado de clau-
surar las jornadas con un mensaje 
claro: “La visión es más importante 
que la vista”. Al respecto, recordó 
que “comencé a trabajar el agradeci-
miento y me di cuenta de que había 
cambiado el concepto: no perdí la 
vista, gané la ceguera”.
Fútbol en el Polígono Sur 

El Centro Deportivo Sevilla 3000 
acogió la mañana del pasado sá-
bado 6 de abril, el I Torneo de De-
porte y Fe de fútbol 7, en el que 
participaron unos 70 jugadores de 
los equipos del Polígono Sur: Ven-
cedores 3000, Alalá, Parroquia Pío 
X, Centro Juvenil El Cotarro (Sale-
sianos Jesús Obrero) y los invitados 
de los colegios Claret y Montaigne.
En palabras de los organizadores, se 
trató de “un magnífi co encuentro de 
integración y evangelización a través 
del deporte en la Archidiócesis de 
Sevilla”.

No es descabellado plantear el deporte como un ámbito de evangelización. Al contrario. Esta es una 
de las conclusiones de las II Jornadas Deporte y Fe que se han celebrado en la Facultad de Teología 
San Isidoro de Sevilla. Este encuentro ha sido organizado por la Pastoral del Deporte de la Conferen-
cia Episcopal en colaboración con la Archidiócesis de Sevilla y la congregación Salesiana.
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De la Resurrección a Pentecostés
con los niños esclavos

SEVILLA.- Hace 30 años que este 
movimiento del laicado asociado 
viene denunciando esta lacra a través 
de la historia de Iqbal Masih, un niño 
pakistaní vendido por sus padres a 
la mafi a tapicera de su país. Tras ser 
rescatado, fue asesinado combatien-
do esta injusticia. “Desde entonces 
hemos seguido investigando el tema, 
poniendo rostros a los niños y seña-
lando las causas de este crimen con-
tra la infancia que hoy sigue come-
tiéndose”, explican fuentes del MCC.

Para recordar este día, han orga-
nizado una serie de actos por toda 
España (concentraciones, marchas, 
eucaristías…) durante el mes de abril. 
Concretamente en la Archidiócesis 
de Sevilla el acto central ha consis-
tido en un vialucis bajo el lema ‘De 
la Resurrección a Pentecostés con 
los niños esclavos’ que tuvo lugar el 
viernes, 12 de abril, en la Parroquia 
de la Blanca Paloma.

Atención a los huérfanos
En esta ocasión, la campaña del 16 

de abril contra la esclavitud infan-
til pone el foco en la orfandad que 
suelen sufrir estos niños: “Cada una 
de las circunstancias que convierte 
en huérfanos a 400 millones de niños 
constituye el catálogo de crímenes 
contra la infancia que venimos de-
nunciando al hablar de la esclavitud 
infantil”. 

“Hay huérfanos por el hambre, la 
pobreza y por enfermedades per-

fectamente evitables en pleno siglo 
XXI”, declaran en un manifi esto que 
han hecho público con motivo de 
este día. En este sentido, hacen re-
ferencia a la lucha por el control de 
minerales de la transición energéti-
ca, como el coltán. Concretamente, 
lamentan que en El Congo “se han 
contabilizado en sus minas a más de 
40.000 niños”. 

También señalan que hay huér-
fanos a causa de las guerras. En su 
comunicado mencionan Gaza y Ucra-
nia, así como “otras tantas regiones 
del mundo donde la guerra lleva dé-
cadas cronifi cada y en la que los ni-
ños son reclutados a la fuerza”. 

Por otra parte, refl exionan sobre 
cómo las migraciones forzosas dan 

lugar a los menores no acompa-
ñados, a los que “se les fuerza a la 
orfandad”. Esto puede traer como 
consecuencia “otros escenarios que 
en no pocas ocasiones ahondan esta 
herida y la hacen mortal. Hablamos 
de las cárceles y de los centros de 
menores; de las pandillas, maras o 
bandas”. 

Ante este contexto, el comunicado 
defi ende que “la situación de orfan-
dad, como la esclavitud, no es un 
mero dato sociológico. Es una con-
dición existencial. Orfandad es sinó-
nimo de vulnerabilidad extrema, de 
carencias esenciales para el desarro-
llo normal de la infancia”. 

Como contrapunto, desde una 
perspectiva esperanzadora, el Mo-
vimiento Cultural Cristiano recuerda 
a las millones de familias que “han 
tratado de paliar esta situación de 
orfandad abriendo enteramente sus 
hogares a estos niños, ofreciendo in-
condicional y gratuitamente su vida, 
realizando sacrifi cios incontables”. 
“Unimos a sus luchas diarias nuestra 
denuncia permanente a las causas de 
las injusticias que han movilizado su 
conciencia -continúan-. Ellas, unidas 
a esta corriente, hacen patentes el 
Bien que proclama que somos co-
munión-, solidaridad, que estamos 
llamados a ser responsables los unos 
de los otros, que no somos ni esta-
mos llamados a ser ‘huérfanos’”, con-
cluyen el texto que puede leer ínte-
gramente en su web solidaridad.net.  

Cada 16 de abril el Movimiento Cultural Cristiano (MCC) recuerda a los millones de niños esclavos 
que hay en el mundo. 
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Estepa acoge el próximo 27 de abril 
la Jornada Diocesana del Buen Pastor

SEVILLA.- ’Hágase tu voluntad. To-
dos discípulos, todos misioneros’, es 
el lema con el que la Iglesia en Espa-
ña celebra el domingo 21 de abril dos 
jornadas, dos campañas: la Jornada 
Mundial de Oración por las Vocacio-
nes y la Jornada de la Obra Misional 
Pontifi cia de San Pedro Apóstol, co-
nocida como Jornada de Vocaciones 
Nativas. En la Archidiócesis de Sevi-
lla, con motivo de esta jornada, se 
celebrará un encuentro diocesano en 
Estepa. A las diez de la mañana está 
prevista la salida del autobús desde 
el Seminario Metropolitano de Sevi-
lla, para iniciar una ruta de senderis-
mo. Desde la organización informan 
que cada participante debe llevar su 
almuerzo.

La segunda parte del encuentro 
tendrá lugar en el convento de Santa 
Clara de Jesús y contará con el tes-
timonio vocacional de misioneros, 
seminaristas y un matrimonio. A las 
cinco y media de la tarde está previs-
ta la celebración de la Misa. Aquellas 

personas que requieran transporte 
hasta Estepa pueden contactar a tra-
vés del teléfono 600 56 00 07.

Los interesados deben rellenar un 
formulario de asistencia disponible 
en archisevilla.org. El encuentro está 
abierto a toda la familia. 

Jornada de Oración
por las Vocaciones

El papa Francisco escribió un men-
saje a propósito de la Jornada Mun-
dial de Oración por las Vocaciones y 
la Jornada por las Vocaciones Nati-
vas, donde invita a toda la Iglesia “a 
considerar el precioso don de la lla-
mada que el Señor nos dirige a cada 
uno de nosotros, su pueblo fi el en 
camino, para que podamos ser par-
tícipes de su proyecto de amor y en-
carnar la belleza del Evangelio en los 
diversos estados de vida”. El Santo 
Padre ha expresado que escuchar la 
llamada divina, “lejos de ser un de-
ber impuesto desde afuera, incluso 
en nombre de un ideal religioso, es, 
en cambio, el modo más seguro que 

tenemos para alimentar el deseo de 
felicidad que llevamos dentro”. 

Por eso, esta jornada “es siempre 
una hermosa ocasión para recordar 
con gratitud ante el Señor el com-
promiso fi el, cotidiano y a menudo 
escondido de aquellos que han abra-
zado una llamada que implica toda 
su vida”.

La Pastoral Vocacional en colaboración con la vicaría episcopal para la Vida Consagrada y las dele-
gaciones diocesanas de Familia y Vida, Misiones, Pastoral Juvenil y Universitaria, celebrará el próxi-
mo 27 de abril la Jornada Diocesana del Buen Pastor, en Estepa.

La Pastoral con Jóvenes convoca
a un ‘Curso para despertar evangelizadores’
SEVILLA.- La Delegación Diocesana 
para la Pastoral con Jóvenes en cola-
boración con la Subcomisión para la 
Juventud e Infancia de la Conferencia 
Episcopal Española, convoca a los jó-
venes entre 18 y 30 años a participar 
del Curso para despertar evangeliza-
dores, el fi n de semana del 3 al 5 de 
mayo en Lantana Garden (Pilas).

El curso #Despierta “consistirá en 
una formación activa e interactiva, di-
námica, una formación fresca, juvenil 
y participativa que busca y propone 

el encuentro personal con Jesucristo, 
para que sea este el motor de todo lo 
que nuestros jóvenes hagan y comu-
niquen al mundo y al frente de sus 
grupos”.

Está dirigido a jóvenes enviados 
por su parroquia, hermandad, movi-
miento, congregación o asociación.  
“Desde la Delegación aconsejamos 
proponer para el curso aquellos jó-
venes que ya sean líderes en sus 
grupos o que puedan liderar uno, de 
modo que, además de la experiencia 

personal y la formación, fomente-
mos el conocimiento entre ellos y la 
comunión entre todas las realidades 
juveniles”, explica el delegado para la 
Pastoral con Jóvenes, Manuel Jimé-
nez.

Si necesitan conocer más a fondo 
el contenido del curso del pueden 
contactar con los organizadores 
al correo electrónico 
jovenes@archisevilla.org
o rellenando el formulario 
disponible en el QR.
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“Siempre estaré donde
la Iglesia me necesite”
Al cumplir un año al frente de la Archidiócesis hispalense, monseñor Saiz reorganizó la curia 
diocesana distinguiendo tres áreas: Clero, Vida Consagrada y Pastoral Social, con la catego-
ría de vicaría episcopal. Al frente de la tercera designó al sacerdote Salvador Diánez (Sevilla, 
1979). Es párroco de San Pio X, delegado episcopal de Cáritas y responsable diocesano de 
Migraciones, unas responsabilidades que encajan en el perfi l de una vicaría que revela la 
preocupación del arzobispo por “responder de manera coordinada y desde el Evangelio a 
las realidades de pobreza que he detectado en este año de visitas a los barrios y zonas más 
deprimidas de la Archidiócesis”.

SALVADOR DIÁNEZ,
VICARIO EPISCOPAL PARA LA PASTORAL SOCIAL

Cuando fue designado reconoció que le llevaría 
tiempo organizar la estructura diocesana vin-
culada a esta nueva vicaría ¿Ya lo ha consegui-

do? 
Es un proceso largo, estamos en ello todavía. Sería utó-

pico decir que en dos años hemos organizado perfec-
tamente la vicaría de Pastoral Social. Vamos trabajando, 
conociendo sobre todo esa realidad tan rica de nuestra 
Archidiócesis. Estoy convencido de que ninguno en la 
diócesis es consciente de la cantidad de trabajo pastoral 
desde el punto de vista caritativo y social que la Iglesia 
de Sevilla desarrolla. 
¿Cuántas áreas comprende esta vicaría? 

Todas las áreas que tienen que ver en ese ejercicio cari-
tativo. Por ejemplo, Cáritas, Pastoral Social, Obrera, Gita-
na... Eso todo el mundo lo entiende perfectamente. Pero 
además la Pastoral de la Salud. Muchos se sorprenden 
de que esta delegación esté dentro de la vicaría, pero, 
efectivamente, la pastoral de la salud no se centra solo 
en algo que es fundamental para nosotros, visitar a los 
enfermos y llevarles los sacramentos, sino que es mucho 
más amplio. Abarca o tiene como protagonista al enfer-
mo, al anciano, también a familiares, personal sanitario, 
etc. 
¿Existe ya una pauta de organización comunes a to-
dos los delegados? 

En un principio no la había, pero estamos haciendo 
un trabajo importante en ese sentido. Es importantísimo 
que todas las delegaciones tengan un plan pastoral por 
escrito, adaptado al gran plan pastoral de la Archidióce-
sis. Como bien decía el señor arzobispo, todos los planes 
pastorales se tienen que concretar en acciones que sean 

evaluables. Y eso es lo que se les ha pedido.
 Sevilla lidera una clasifi cación lacerante, la de los ba-
rrios más pobres de España ¿Hay solución? 

Por supuesto. 
¿Cuál? 

Buena pregunta. La solución empieza por la presen-
cia. La Iglesia tiene que estar, como siempre ha estado, 
presente en los barrios más pobres. Además, es impres-
cindible no solamente estar, sino hacer un estudio de 
la realidad para dar respuestas a los problemas que se 
presentan. En estos barrios existe una pobreza humana 
tremenda, no solamente la pobreza económica. Todos 
estamos muy concienciados y sabemos cómo acompa-
ñar ahí. La pobreza humana es mucho más profunda, por 
eso nosotros hemos de hacer en este tipo de barrios, y 



Iglesia en Sevilla
9

Entrevista

en todos, pero especialmente en este tipo de barrios, con 
tantos colectivos vulnerables, un análisis de la realidad 
desde la esperanza cristiana, que no es una actitud pa-
siva sino activa, que hace que conozcamos la realidad 
en la que nosotros nos movemos, vivimos y existimos. Y 
desde ahí, conociendo los problemas principales de esa 
realidad, con los ojos fi jos en el Evangelio y en el centro 
de nuestra vida, Jesucristo, tratar no solamente de acom-
pañar, sino de proponer.
 Su parroquia, la de San Pío X, va a recibir dentro de 
unos meses a la Esperanza de Triana, en una misión 
parecida a la que realizó el Gran Poder en Tres Ba-
rrios. Al menos servirá para que los sevillanos sepan 
que hay otra parte de la ciudad que lo pasa muy mal.

Así es. Yo creo que la misión es una oportunidad. Una 
oportunidad en muchos aspectos y muchos ámbitos. 
Primero es una oportunidad pastoral. No se nos puede 
olvidar que la misión de la Esperanza de Triana es pasto-
ral. El que piense que esta misión pastoral y de evange-
lización va a solucionar los problemas del Polígono Sur 
está equivocado. Es poner en valor la evangelización, y 
eso, indiscutiblemente, implica que mostremos no solo 
las difi cultades del barrio, sino también lo positivo, que 
es mucho. 
Este es un buen momento para destacar los aspectos 
positivos de su parroquia.

El compromiso creyente y cristiano de la comunidad, 
la integración en esos barrios de tantísimas personas 
migrantes que están dinamizando las parroquias, que 
no se nos olvide. Por eso, las parroquias tienen que ser 
espacios de encuentro, de celebración y sobre todo de 
acogida, para que los migrantes que llegan a nuestras 
parroquias se encuentren como en casa y puedan tener 
espacios celebrativos propios de su religiosidad.
¿No le parece que la Iglesia clama en el desierto? Un 

desierto social donde se echa a un lado lo que moles-
ta, algo muy propio de ciudades un tanto narcisistas.

No podemos olvidar que en Sevilla, desafortunada-
mente, hay muchísimos trasteros. No solamente está 
el Polígono Sur o Tres Barrios, sino también zonas del 
Polígono Norte, El Vacie, partes de San Jerónimo… Hay 
muchísimos trasteros. No es que clame en el desierto… 
La Iglesia, como voz profética, también tiene que decir a 
las administraciones que este tipo de barrios no pueden 
continuar así. Nosotros trabajamos desde el punto de 
vista pastoral de la evangelización, trabajamos el aspecto 
social de la evangelización. Pero no tenemos medios, no 
podemos solucionar los problemas intrínsecos tan im-
portantes existentes en este tipo de barrios, pero sí hace-
mos una labor fundamental de presencia, de acompaña-
miento, de transmisión de la esperanza. Otro mundo es 
posible, se puede salir de esa situación de vulnerabilidad. 
Y, cómo no, la Iglesia intenta hacer una labor de coordi-
nación con los servicios sociales y, en este caso, con el 
Comisionado del Polígono Sur.
Terminamos esta entrevista conociendo un poco me-
jor a este sacerdote ¿Se reconoce hoy en el cura que 
imaginaba antes de ordenarse?

Nunca me planteé qué tipo de cura sería. He tenido 
muy claro que siempre estaré donde la Iglesia me nece-
site, y así se lo he transmitido a los distintos arzobispos. 
Siempre les he expuesto que nunca sería un problema 
para la diócesis. Donde me manden y lo que me pidan. 
Allí estaré.
En San Pío X ahora…

Y con muchísima ilusión. Es verdad que siempre he es-
tado trabajando, desde muy joven, en este tipo de ba-
rrios, con colectivos vulnerables, en exclusión. Por tanto, 
para mí es un sueño poder estar en una parroquia como 
San Pío X.

El sacerdote Salvador Diánez en el pasado Encuentro Diocesano de Migraciones (febrero de 2024)
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Cuando Dios lo llama, Moisés 
es humanamente “un fraca-
sado”. El libro del Éxodo nos 

lo representa en la tierra de Madián 
como un fugitivo. De joven había 
sentido piedad por su gente y había 
tomado partido en defensa de los 
oprimidos. Pero pronto descubre 
que, a pesar de sus buenos propósi-
tos, de sus manos no brota justicia, si 
acaso, violencia. He aquí los sueños 
de gloria que se hacen trizas: Moisés 
ya no es un funcionario prometedor, 
destinado a una carrera rápida, sino 
alguien que se ha jugado las oportu-
nidades, y ahora pastorea un rebaño 
que ni siquiera es suyo. Y es preci-
samente en el silencio del desierto 
de Madián donde Dios convoca a 
Moisés a la revelación de la zarza ar-
diente: «“Yo soy el Dios de tu padre, 
el Dios de Abraham, el Dios de Isaac 
y el Dios de Jacob”. Moisés se cubrió 
el rostro, porque temía ver a Dios» 
(Éxodo 3,6).

A Dios que habla, que le invita a 
ocuparse de nuevo del pueblo de Is-
rael, Moisés opone sus temores, sus 
objeciones: no es digno de esa mi-
sión, no conoce el nombre de Dios, 
no será creído por los israelitas, tie-
ne una lengua que tartamudea… Y 
así tantas objeciones. La palabra que 
fl orece más a menudo de los labios 
de Moisés, en cada oración que diri-
ge a Dios, es la pregunta “¿por qué?”. 
¿Por qué me has enviado? ¿Por qué 
quieres liberar a este pueblo? En el 
Pentateuco hay, de hecho, un pasaje 
dramático en el que Dios reprocha 
a Moisés su falta de confi anza, falta 
que le impedirá la entrada en la tie-
rra prometida (Números 20,12).

Con estos temores, con este co-

razón que a menudo vacila, ¿cómo 
puede rezar Moisés? Es más, Moisés 
parece un hombre como nosotros. Y 
también esto nos sucede a nosotros: 
cuando tenemos dudas, pero ¿cómo 
podemos rezar? No nos apetece re-
zar. Y es por su debilidad, más que 
por su fuerza, por lo que quedamos 
impresionados. Encargado por Dios 
de transmitir la Ley a su pueblo, fun-
dador del culto divino, mediador de 
los misterios más altos, no por ello 
dejará de mantener vínculos estre-
chos con su pueblo, especialmen-

te en la hora de la tentación y del 
pecado. Siempre ligado al pueblo. 
Moisés nunca perdió la memoria de 
su pueblo. Y esta es una grandeza 
de los pastores: no olvidar al pue-
blo, no olvidar las raíces. Es lo que 
dice Pablo a su amado joven obis-
po Timoteo: “Acuérdate de tu ma-
dre y de tu abuela, de tus raíces, de 
tu pueblo”. Moisés es tan amigo de 
Dios como para poder hablar con Él 
cara a cara (Éxodo 33,11); y será tan 
amigo de los hombres como para 
sentir misericordia por sus pecados, 

por sus tentaciones, por la nostalgia 
repentina que los exiliados sienten 
por el pasado, pensando en cuando 
estaban en Egipto. 

Moisés no reniega de Dios, pero ni 
siquiera reniega de su pueblo. Es co-
herente con su sangre, es coherente 
con la voz de Dios. Moisés no es, por 
lo tanto, un líder autoritario y des-
pótico; es más, el libro de los Núme-
ros lo defi ne como “un hombre muy 
humilde, más que hombre alguno 
sobre la haz de la tierra” (12, 3). A 
pesar de su condición de privilegia-
do, Moisés no deja de pertenecer a 
ese grupo de pobres de espíritu que 
viven haciendo de la confi anza en 
Dios el consuelo de su camino. Es 
un hombre del pueblo.

Moisés nos anima a rezar con el 
mismo ardor que Jesús, a interceder 
por el mundo, a recordar que este, a 
pesar de sus fragilidades, pertenece 
siempre a Dios. Todos pertenecen a 
Dios. Los peores pecadores, la gen-
te más malvada, los dirigentes más 
corruptos son hijos de Dios y Jesús 
siente esto e intercede por todos. Y 
el mundo vive y prospera gracias a 
la bendición del justo, a la oración 
de piedad, a esta oración de piedad, 
el santo, el justo, el intercesor, el sa-
cerdote, el obispo, el Papa, el laico, 
cualquier bautizado eleva incesan-
temente por los hombres, en todo 
lugar y en todo tiempo de la histo-
ria. Pensemos en Moisés, el interce-
sor. Y cuando nos entren las ganas 
de condenar a alguien y nos enfa-
demos por dentro —enfadarse hace 
bien, pero condenar no hace bien— 
intercedamos por él: esto nos ayu-
dará mucho.

Papa Francisco (10/06/2020)

AÑO DE LA ORACIÓN

En nuestro itinerario sobre el tema de la oración, nos estamos dando cuenta de que Dios 
nunca amó tratar con orantes “fáciles”. Y ni siquiera Moisés será un interlocutor “débil”, 

desde el primer día de su vocación.

La oración de Moisés

Iglesia en Sevilla



HERMANDAD DEL STMO. CRISTO DE LA VERA CRUZ Y NUESTRA MADRE Y SRA. DE LA PIEDAD
Capilla de la Santa vera Cruz
Albaida del Aljarafe (Sevilla)

El hermano mayor, Antonio Je-
sús Morales, señala que desde 
que tomó posesión del cargo 

se planteó el objetivo de la coro-
nación canónica de la Santísima 
Virgen, comenzando la junta de 
gobierno los trámites para ello en 
el mes de enero de 2022. Este gran 
acontecimiento mariano lo conside-
ra como “una situación excepcional 
y de gracia que nos brinda la opor-
tunidad de fortalecer el compromiso 
evangelizador de los miembros de 
esta corporación”.

Por tanto, la hermandad ha que-
rido encauzar su misión evangeliza-
dora a través de un amplio progra-
ma de formación cuyo tema central 
ha sido ‘La vía pulchritudinis como 
acceso a la experiencia de Dios’. Y 
para ello ha elaborado un esmerado 
programa de charlas, conferencias, 
mesas redondas, exposiciones, con-
ciertos, pregones… que han conta-
do con una extraordinaria respuesta 
por parte de los hermanos y fi eles 
en general.

Además, con motivo de la coro-
nación, ha desarrollado una amplia 

obra social cuyos destinatarios ha 
sido el convento de carmelitas des-
calzas de Sanlúcar la Mayor, una 
beca para un seminarista de la lo-
calidad y una continua colaboración 
con Red Madre, para atención a mu-
jeres embarazadas.

Dentro de los actos de carácter 
pastoral, cultual y formativo cele-
brados son de destacar especial-
mente las vigilias marianas de ora-
ción en las principales festividades 
de la Santísima Virgen, catequesis y 
actividades para jóvenes y niños, el 
rosario público vespertino celebra-
do en octubre de 2023, un acto pe-
nitencial preparatorio y el solemne 
triduo previo de la coronación.

Y el próximo sábado 4 de mayo, a 
las ocho de la tarde tendrá lugar en 
el parque Doctor Rafael Rodríguez 
la solemne misa estacional presidi-
da por monseñor José Ángel Saiz 
Meneses, arzobispo de Sevilla, en la 
que les impondrá a la Santísima Vir-
gen de la Piedad y a su Divino Hijo 
las coronas que han ejecutado los 
orfebres Hermanos Delgado López. 
A continuación, tendrá lugar la pro-

cesión gloriosa de acción de gracias 
por las calles de la localidad. Y el 
26 de mayo el besamanos extraor-
dinario a Nuestra Madre y Señora 
de la Piedad coronada, canto del 
Te Deum y clausura de los cultos y 
actos organizados con motivo de la 
coronación.

El hermano mayor destaca que 
“la coronación canónica de Nuestra 
Madre y Señora de la Piedad debe 
convertirse en un auténtico aconte-
cimiento de gracia que habrá de ser-
vir para una verdadera renovación 
de la vida cristiana de la hermandad 
y de todos sus miembros”. Y en este 
camino de renovación y conversión 
“ponemos a la excelsa Madre de 
Dios, como referente y ejemplo per-
fecto de discípula del Señor y como 
modelo de disponibilidad para aco-
ger y secundar el plan de Dios”.

Este acontecimiento 
mariano “nos brinda 
la oportunidad de 

fortalecer el compromiso 
evangelizador de los 
miembros de esta 
corporación”.

HERMANDADES Y COFRADÍASPor Isidro González

Iglesia en Sevilla
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Con la Pascua de Resurrección se inician las coronaciones 
canónicas de imágenes marianas previstas en la Archidiócesis 
para el presente año. La primera será la de Nuestra Señora 
de la Piedad, imagen que recibe gran veneración en Albaida 
del Aljarafe como titular de la hermandad de la Vera Cruz. 
Procesiona durante el año en dos ocasiones, como dolorosa 
en la estación de penitencia del Viernes Santo y de gloria 
con el Niño Jesús en sus brazos en el mes de septiembre con 
motivo de la fi esta de la Exaltación de la Santa Cruz.

Coronación canónica de 
Ntra. Sra. de la Piedad 
en Albaida del Aljarafe
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III DOMINGO DE PASCUALecturas del Domingo - 14 de abril -

Evangelio según san Lucas 24, 35-48

Primera lectura Hechos de los Apóstoles 3, 13-15. 17-19
Matasteis al autor de la vida, pero Dios lo resucitó de entre los muertos

Salmo responsorial Salmo 4, 2. 4. 7. 9
R. Haz brillar sobre nosotros, Señor, la luz de tu rostro

Segunda lectura 1 Juan 2, 1-5ª
Él es víctima de propiciación por nuestros pecados y también por los del mundo entero

En aquellos días, Pedro dijo al pueblo: «El Dios de Abra-
hán, de Isaac y de Jacob, el Dios de nuestros padres, ha 
glorifi cado a su siervo Jesús, al que vosotros entregasteis 
y rechazasteis ante Pilato, cuando había decidido soltar-
lo.

Vosotros renegasteis del Santo y del Justo, y pedisteis el 
indulto de un asesino; matasteis al autor de la vida, pero 

Dios lo resucitó de entre los muertos, y nosotros somos 
testigos de ello.

Ahora bien, hermanos, sé que lo hicisteis por ignoran-
cia, al igual que vuestras autoridades; pero Dios cumplió 
de esta manera lo que había predicho por los profetas, 
que su Mesías tenía que padecer. Por tanto, arrepentíos y 
convertíos, para que se borren vuestros pecados». 

- Escúchame cuando te invoco, Dios de mi justicia; tú 
que en el aprieto me diste anchura, ten piedad de mí y 
escucha mi oración.
- Sabedlo: el Señor hizo milagros en mi favor, y el Señor 
me escuchará cuando lo invoque.
- Hay muchos que dicen: «¿Quién nos hará ver la dicha, si 
la luz de tu rostro ha huido de nosotros?» 
- En paz me acuesto y en seguida me duermo, porque tú 
solo, Señor, me haces vivir tranquilo. 

Hijos míos, os escribo esto para que no pequéis.
Pero, si alguno peca, tenemos a uno que abogue ante 

el Padre: a Jesucristo, el Justo.
Él es víctima de propiciación por nuestros pecados, no 

solo por los nuestros, sino también por los del mundo 
entero.

En esto sabemos que lo conocemos: en que guarda-
mos sus mandamientos.

Quien dice: «Yo lo conozco», y no guarda sus manda-
mientos, es un mentiroso, y la verdad no está en él.

Pero quien guarda su palabra, ciertamente el amor de 
Dios ha llegado en él a su plenitud.

En aquel tiempo, los discípulos de Jesús contaron lo 
que les había pasado por el camino y cómo lo habían 
reconocido al partir el pan.

Estaban hablando de estas cosas, cuando él se presen-
tó en medio de ellos y les dice: «Paz a vosotros».

Pero ellos, aterrorizados y llenos de miedo, creían ver 
un espíritu. Y él les dijo: «¿Por qué os alarmáis?, ¿por qué 
surgen dudas en vuestro corazón? Mirad mis manos y 
mis pies: soy yo en persona. Palpadme y daos cuenta de 
que un espíritu no tiene carne y huesos, como veis que 
yo tengo».

Dicho esto, les mostró las manos y los pies. Y como no 
acababan de creer por la alegría, y seguían atónitos, les 

dijo: «¿Tenéis ahí algo de comer?»
 Ellos le ofrecieron un trozo de pez asado. Él lo tomó y 

comió delante de ellos.
Y les dijo: «Esto es lo que os dije mientras estaba con 

vosotros: que era necesario que se cumpliera todo lo 
escrito en la ley de Moisés y en los Profetas y Salmos 
acerca de mí».

Entonces les abrió el entendimiento para comprender 
las Escrituras. Y les dijo: «Así estaba escrito: el Mesías pa-
decerá, resucitará de entre los muertos al tercer día, y en 
su nombre se proclamará la conversión para el perdón 
de los pecados a todos los pueblos, comenzando por 
Jerusalén. Vosotros sois testigos de esto».

Evangelios en Lengua de Signos Española
Enlace directo al canal de YouTube de la Archidiócesis de Sevilla en el código QR.
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 -Pablo Díez, sacerdote - 

Ahondando en la experiencia de los discípulos 
de Emaús, Jesús no solo explica a apóstoles las 
Escrituras, sino que les abre el entendimiento 

para comprenderlas. El sentido de los textos sagrados 
permanecía inaccesible, sellado, porque solo el Corde-
ro degollado de pie, victorioso tras su Pasión, puede 
desvelarlo (Ap 5,5-7). En palabras del apóstol, un velo 
cubre el sentido de la Antiguo Testamento que solo 
puede ser descorrido por Cristo resucitado (2Cor 3,14-
16). Esto se pone de manifi esto especialmente en la 
verifi cación de los anuncios de la Pasión y Resurrec-
ción hechos por Jesús durante su ministerio (Mt 16,21-
28; Mc 8,31-38; Lc 9,22-35). Las dudas de los discípulos 
sobre la realidad de la resurrección y la naturaleza del 
resucitado se enraízan en la doctrina tradicional vete-
rotestamentaria sobre la situación post mortem de los 
difuntos. Estos estaban confi nados en el Sheol, priva-
dos del culto, de la alabanza a Yahvé (Sl 88,10-12), y 
de su misericordia, y llevaban una existencia espectral 
pudiendo aparecerse al ser invocados por nigroman-
tes (1Sm 28,8-19). Dado que tal invocación estaba pro-
hibida, provocaba impureza (Lv 19,31) y solía ser signo 

de mal augurio, se comprende el miedo de los 
apóstoles. 

Jesús les ofrece pruebas de vida. Les muestra 
los signos de la pasión para que se percaten la conti-
nuidad entre el que murió y ha resucitado. Realiza las 
actividades vitales básicas: comer y beber. Finalmente, 
la alusión a la carne y los huesos evoca al famoso tex-
to de Ezequiel, leído aquí en clave resurreccionista (Ez 
37,4-14). Se unen el signo de lo perecedero, la carne, 
con el símbolo de la inmortalidad, los huesos, para que 
los discípulos comprendan la afi rmación que hiciera 
Jesús durante su ministerio entre ellos: “No es Dios de 
muertos, sino de vivos” (Mt 22,32). Es la fe que expresa 
Pedro ante el pueblo: “El Dios de Abrahán, de Isaac y 
de Jacob, el Dios de nuestros padres, ha glorifi cado a 
su siervo Jesús” (Hch 3,13). Al califi carlo como: el San-
to, Justo y autor de la vida, reivindica su divinidad. La 
comprensión del dato escriturario de la resurrección 
lleva al discípulo a caer en la cuenta de que tiene una 
misión: ser testigo, anunciando a todo el pueblo, en 
nombre del Mesías, la conversión para el perdón de 
los pecados (Lc 24, 43-37).

Adoración eucarística 

Jubileo circular en Sevilla (capital): Días 13-15, iglesia de 
San Hermenegildo rey (c/ Muñoz León); 16-18, Parroquia 
de Ntra. Sra. de la Anunciación y San Juan XXII; 19-21, 
Capilla de San Onofre (Plaza Nueva).
Diariamente: Capilla de San Onofre (Plaza Nueva), las 
24 horas; convento de Sta. María de Jesús (c/ Águilas); 
Parroquia de la Concepción Inmaculada (c/ Cristo de la 
Sed); Parroquia de San Bartolomé (c/ Virgen de la Alegría); 
Parroquia de las Santas Justa y Rufi na (c/ Ronda de Triana, 
23- 25); Parroquia de la Anunciación de Ntra. Sra. y San 
Juan XXIII (Pza. San Juan XXIII), iglesia de San Antonio Abad 
(c/ Alfonso XII, 3).
Jubileo circular en Écija: Días 13-16, Santa Florentina; 17-
19, Santa María (C.V. Rocío); 20-22, San Francisco. 
Celebración de vísperas cantadas los domingos a las 18.30 
h (exposición del Santísimo a las 18 h), en el convento de la 
Encarnación- MM Agustinas (Pza. Virgen Reyes). 

Lecturas de la semana III SEMANA DE PASCUA. III SEMANA DEL SALTERIO (Ciclo B. Par)

Domingo 14
III Domingo de Pascua 
Lunes 15
Hech 6, 8-15; Sal 118; Jn 6, 22-29
Martes 16
Hch 7, 51 — 8, 1a; Sal 30; Jn 6, 30-35
Miércoles 17
Hch 8, 1b-8; Sal 65; Jn 6, 35-40
Jueves 18
Hch 8, 26-40; Sal 65; Jn 6, 44-51
Viernes 19
Hch 9, 1-20; Sal 116; Jn 6, 52-59
Sábado 20
Madre del Divino Pastor
Hch 9, 31-42; Sal 115; Jn 6, 60-69
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La sal de la tierra

ERSON PATRICK ROSARIO DA CRUZ
Seminarista

Fue la cita bíblica de Jeremías 
(20, 7): “Me sedujiste, Señor, y 
me dejé seducir; has sido más 

fuerte que yo y has podido”, la que 
tocó “lo más hondo del corazón” de 
Erson. El descubrimiento de su vo-
cación al sacerdocio llegó en una 
etapa “revolucionaria” de su adoles-
cencia. Cuando sus ojos se toparon 
con esa expresión del joven profeta 
sintió que “el Amor le sobrepasó” y 
tuvo que compartir esa experiencia 
con su párroco.

Antes de entrar en el Seminario 
Menor Cristo Bom Pastor, en Cabo 
Verde, Erson recuerda esa etapa de 
su vida “en una casa llena de gente y 
de alegría, donde al fi nal de cada día 
nos reuníamos sin televisión, pero 
siempre animados y felices, podría 
decir que fue una infancia no conta-
minada con las cosas a las que esta-
mos acostumbrados hoy”.  

Desde su llegada al Seminario Me-
tropolitano de Sevilla, este joven se-
minarista ha podido vivir una expe-
riencia de acogida. “Personalmente 
no necesité muchos días para sen-
tirme en casa. Tanto los compañeros 
como el equipo de formadores han 
estado ahí, ofreciéndo su precioso 
tiempo. No hay palabras para agra-
decer todo esto. Otra cosa que me 
sorprendió mucho fueron las for-
maciones del seminario (humana y 
espiritual) que me van ayudando a 
descubrir cada vez más quién soy y a 
conocer más y mejor lo que Dios me 
pide”, expresa.

Volver a la fuente

Sobre los principales desafíos a los 
que se enfrentan los aspirantes al sa-
cerdocio, Erson reconoce que los re-
tos se presentan dentro y fuera de la 
Iglesia. “Podríamos hablar de la falta 
de vocaciones, en primer lugar, para 
el matrimonio, que es de donde ma-
nan las demás vocaciones. También 
nos enfrentamos a una sociedad se-
cularizada marcada por la pérdida de 
la fe. Veo la necesidad de volver a los 
orígenes, cuando los apóstoles eran 
los únicos que conocían el mensaje 
del Mesías, y repetir lo que ellos hi-
cieron al ir por el mundo y proclamar 
la Buena Nueva del Reino”.

Actualmente Erson forma parte 
del equipo de Pastoral Vocacional y 
pondera como “una experiencia de 
Dios muy fuerte”, la posibilidad de 
tener “un encuentro sincero con Él 
para poder hablar con los jóvenes 
desde el corazón”. De esta pastoral 
agradece también “la oportunidad 
que me permite de conocer la pro-
vincia, las diversas parroquias y su 
gente. Está siendo una experiencia 
muy bonita, una buena aventura por 
la que doy gracias a Dios continua-
mente”.

A un joven que se plantea el sa-
cerdocio le diría que “no tenga mie-
do, porque el sí a Dios no nos quita 
nada, al contrario, nos da una vida 
en abundancia. Si el Señor te dice: 
‘Ven y sígueme’, no le pongas lími-
tes, haz como Pedro y Andrés, que 
dejaron las redes y le siguieron. Si 
ellos se hubiesen quedado en el sim-
ple hecho de ser llamados, pobre de 
ellos, porque no habrían conocido la 
riqueza de seguir a Jesús. Por eso, no 
tengas miedo de dejar las redes por-
que Dios te quiere feliz y te promete 
una felicidad eterna y fi el”.

En su formación espiritual, la lec-
tura de la Palabra de Dios tiene una 
especial resonancia. “El pasaje bíbli-
co por el que Dios me habla directa-
mente es el de Juan (15, 15-17), en el 
que Jesús se dirige a los suyos como 
amigos y no como siervos. Este pa-
saje me ayuda a tener un trato de 
mucha cercanía con Dios, no la de 
un señor que esté lejos, sino la de 
un amigo que está allí para lo que 
sea, que me corrige cuando no hago 
las cosas de la mejor manera, que 
me ayuda a levantarme cuando cai-
go. No se trata solo de obedecer sus 
mandamientos, sino de compartir un 
vínculo basado en el amor y la con-
fi anza mutua, una manera de entrar 
en una relación personal con Él”.

“Me sedujiste, 
Señor y me dejé 
seducir”

República de Cabo Verde 
(2002)
Seminarista del 4º curso del 
Seminario Metropolitano de 
Sevilla

En su formación 
espiritual, la lectura de
la Palabra de Dios tiene 
una especial resonancia
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Cultura

Se cumplen 50 años de este peli-
culón, que cuenta con un elen-
co de lujo y una gran dirección. 

Basada en la novela homónima de 
Agatha Christie, en 2017 disfrutó de 
una segunda adaptación, también 
con un lujoso casting y bajo la batu-
ta (y actuación) de Kenneth Branagh. 
Este último ha adaptado con gran 
acierto otras dos novelas sobre el cé-
lebre detective Hércules Poirot, ejer-
ciendo el papel principal (Véanse las 
recientes Muerte en el Nilo, de 2022, 
y Misterio en Venecia, de 2023).

En el caso de la cinta que nos re-
úne, Asesinato en el Oriente Express
(1974), el director fue Sidney Lumet, 

que en 1957 había realizado Doce 
hombres sin piedad (otro peliculón 
protagonizado por Henry Fonda). La 
dirección de Lumet está a la altura de 
la aclamada novela y hace las deli-
cias del espectador, en un suspense 
sostenido que no se resuelve, casi de 
manera rocambolesca, hasta los últi-
mos compases del thriller.

La historia es bien conocida: un 
grupo de personas de alta alcurnia 
viajan en un tren prémium, como 
se diría en el lenguaje contemporá-
neo. Se produce un asesinato. Atra-
pados bajo las garras de una helada 
tormenta, han de resolver el crimen. 
Suerte que viaja en el tren Poirot, el 
más famoso detective del momento. 
Lo que parece ser obra de un pasaje-
ro desconocido, y desaparecido, ter-
mina siendo una fechoría inesperada.

Entre los intérpretes está Albert Fin-
ney en el papel protagonista. Junto a 
él, Ingrid Bergman y Sean Connery. 
Entre muchos otros fi lmes, Finney 
formó parte del elenco de El ultimá-
tum de Bourne (2007). De la envidia-
ble carrera de la Bergman podemos 
destacar su inolvidable interpretación 
en Casablanca (1942). Finalmente, a 
Connery siempre se le recordará por 

su personaje en varias de las entre-
gas de Indiana Jones. Estos y otros 
actores conformaron un equipo que 
funcionó a las mil maravillas.

Aunque haya cumplido medio si-
glo, parece que los años no han he-
cho mella en este largometraje. Las 
actuaciones, la dirección y la trama 
son de gran mérito. Además, fue me-
recedora de un Oscar por la diverti-
da interpretación de Ingrid Bergman. 
Para los amantes del cine clásico y 
para aquellos que disfruten de una 
buena peli, es una propuesta que 
no deberían rechazar. Y, quién sabe, 
tal vez descubran que también ellos 
supieron resolver el crimen y que su 
olfato para la investigación está a la 
altura del gran Poirot.

Guillermo De Lara

ASESINATO EN EL ORIENT EXPRESS

MURDER ON THE ORIENT EXPRESS 
(1974)
Intriga. 127 min. Reino Unido
Dirección: Sidney Lumet
Guion: Paul Dehn 
Reparto: Albert Finney, Lauren 
Bacall, Ingrid Bergman, Sean 
Connery, Anthony Perkins...
¿Dónde verla?: Alquiler en varias 
plataformas

Cine con valores 

En este segundo volumen de ¿Se puede vivir así?, descubrimos, dice Giussani, que la es-
peranza es una palabra humana: «La esperanza cristiana es la más rica apertura a la rea-
lidad, el más rico descubrimiento en la realidad, la mayor exaltación de la realidad que el 

hombre pueda conocer». El autor está comprometido con un examen apasionado del valor de 
las palabras que nos vinculan a Cristo y, continuamente reclamado por las preguntas de los 
jóvenes, establece un rico diálogo abierto a cualquiera que, incluso a través de la lectura, quiera 
participar.

¿SE PUEDE (VERDADERAMENTE) VIVIR ASÍ? 

Luigi Giussani. Editorial Encuentro. 2024. 200 págs.  

Panorama literario

¿

La esperanza



Patrimonio

El Hospital de la Santa 
Resurrección de Utre-
ra fue fundado por 

don Juan Ponce de León 
a principios del siglo XVI, 
pero la temprana muerte 
de éste en 1505 hará que 
sea su madre, doña Catali-
na de Perea y Barrios, la que 
lleve a cabo fi nalmente la 
fundación, que será apro-
bada ofi cialmente en 1514 
por bula del papa León X, 
en la que se otorga licencia 
para construir un hospital 
con capilla. La iglesia actual 
se comienza a construir 
sobre la anterior en 1694 
y está presidida por el re-
tablo mayor, construido 
entre 1693 y 1694. Es obra 

del retablista sevillano 
Francisco Antonio de Soto 
(1664-1705), quien trabajó 
asiduamente en Jerez de la 
Frontera y cuyo estilo deri-
va de artistas como como 
Bernardo Simón de Pineda 
o Cristóbal de Guadix, con 
quienes pudo formarse en 
su ciudad natal.

Este de Utrera es el pri-
mero de los retablos docu-
mentados de Francisco An-
tonio de Soto y muestra un 
diseño deudor de las solu-
ciones que presenta Pine-
da en varias obras suyas.

El retablo presenta soto-
banco, banco, un cuerpo y 
remate, todo ello insertado 
en un arcosolio tallado. Se 
divide en tres calles deli-
mitadas por cuatro colum-
nas salomónicas, habiendo 
sido la calle central muy 
modifi cada a fi nales del si-
glo XVIII, momento en que 
se añade la hornacina pre-
sidida por la imagen de la 
Virgen, bajo la cual se dis-
pone un manifestador. En 
las calles laterales se hallan 
las imágenes de San Pedro 
y San Pablo. Flanqueado 
por dos ángeles, en el ático 
encontramos el relieve que 
representa la Resurrección 
del Señor, el cual como se-
ñala José Manuel Morena 
Arana, autor de una mono-
grafía sobre el retablo en 
Jerez de la Frontera, pre-

senta una gran infl uencia 
de la plástica de Pedro Rol-
dán, rematándose todo el 
conjunto con un penacho 
que muestra el anagrama 
de María.

El relieve representa en 
primer término el sepul-
cro abierto escoltado por 
dos soldados: uno apare-
ce dormido mientras que 
el otro levanta el escudo 
hacia lo alto, como seña-
lando a Cristo Resucitado 
que emerge hacia lo alto 
de la composición rodeado 

de nubes y rayos dorados. 
El manto rojo, color de la 
vida, añade movimiento 
y prestancia a la fi gura de 
Cristo. Unos árboles a am-
bos lados cierran la com-
posición en la parte infe-
rior y que recuerdan que 
la creación entera se alegra 
con la Resurrección del 
Hijo de Dios. 

Verdaderamente, la cari-
dad es fruto de la Pascua y 
nos debe hacer preguntar-
nos: en este tiempo, ¿qué 
frutos voy a dar?

Antonio R. Babío, Delegado diocesano de Patrimonio Cultural

AÑO DE LA ORACIÓN: RETABLO MAYOR
Iglesia del Hospital de la Santa Resurrección (Utrera)

La vida nueva que brota de la Resurrección de Cristo nos interpela y nos llama a llenar de vida y 
alegría nuestro mundo, por medio de nuestras actitudes de caridad, servicio y disponibilidad. Así lo 
proclama la fundación que rige el Hospital de la Santa Resurrección de Utrera, cuya labor caritativa 
y asistencial hacia los más necesitados desde hace más de quinientos años es un signo de la fuerza 
de vida que brota de la Pascua.


